
憶傑出新聞傳播學者劉端裕教授

約2000年左右，我在⾹港中⽂⼤學⼈⽂學科研究所從事史學研究，同時協助⽂學院
院長郭少棠教授的⼯作。美國西雅圖華盛頓⼤學劉端裕教授來⾹港中⽂⼤學短期訪
問交流，我代郭院長接待劉教授，因此與劉教授相識，並有較多時間聽劉教授講述
他的經歷。

聽劉教授的介紹，得知他曾是⾹港資深的傳媒⼈。劉先⽣於1978年從⾹港中⽂⼤學
新亞書院新聞學系本科畢業，曾在⾹港無線電視台⼯作，1994年，他代表⾹港無線
電視台，到印度尼西亞策畫成⽴了東南亞第⼀家數碼電視台。1996-98年，在印尼
為三林集團管理收費衛星電視與新媒體發展。劉教授曾在美國普度⼤學傳播系任
教，後轉到西雅圖華盛頓⼤學傳播學院，創辦數碼媒體碩⼠課程並擔任課程部主
任。我想，劉教授能在華盛頓⼤學創辦這個課程，正是得益於他所擁有的豐富實踐
經驗。

劉教授返美後，每年春節前⼣，都會發來電郵問候，並⽤粵語拼⾳寫上Kung Hei 
Fat Choy!（恭喜發財）。回港探親時，會約我⼀聚。劉教授身在美國，⼼繫⾹
港，不時通過電郵發⼀些海外關於⾹港的信息給我。

作為從⾹港⾛出去的傳媒學者，劉教授與⾹港傳媒界和學術界⼀直保持著聯繫。他
的⽂章常⾒于⾹港《信報財經新聞》（簡稱《信報》）、《明報》等，也曾到⾹港
⼤學訪問講學。2003年8⽉1⽇，由印刷、設計及出版三個界別⾸度合作舉辦，旨在
探索⽂化產業未來發展前景及為⾹港創意⼯業尋求出路的「⾹港⽂化產業透視研討
會」，在灣仔⾹港會議展覽中⼼舉⾏。劉教授應邀擔任三位主講者之⼀，並以《他
山之⽯，所⾒略同︖》為題，⾸先發表演講。另兩位主講者是台灣師範⼤學美術系
研究所林盤聳教授和劉教授的朋友⾹港中⽂⼤學歷史系郭少棠教授。偌⼤的會場座
無虛席，三位學者的精彩演講和問答，給聽眾留下深刻印象。劉教授還與中國⼤陸
和台灣的新聞傳播界有著廣泛的聯繫和交流，常獲邀請去訪問講學、出席會議，是
頗受學界尊敬的國際知名華⼈新聞傳播學者。

前《信報》總編輯陳景祥先⽣，於1990年獲劉教授推薦，到美國佛羅⾥達州的the 
Poynter Institute for Media Studies進修⼀個媒體管理課程，是第⼀位以⾹港新聞⼯
作者的身份獲錄取者。1994年下半年，時在《信報》負責中港台政治評論編採的⽂
灼非先⽣，也因劉教授推薦，獲the Poynter Institute for Media Studies獎學⾦，到該
校進修為期兩個⽉的傳媒管理課程。（⽂灼非：「路漫漫⽽修遠 ⾹港新聞⼯作者
需要不斷進修」，⾹港電台《傳媒透視》2001年2⽉15⽇）⽂先⽣後來擔任《信報
財經⽉刊》總編輯，2014年創辦《灼⾒名家》傳媒。



2011年聖誕假期，時在哈佛⼤學設計學院念碩⼠課程⼆年級的⼤女兒丹曦，利⽤假
期到西部旅⾏。先到洛杉磯探望戴勇乾媽，然後去西雅圖觀光。因身體不適，丹曦
被送入醫院住院觀察。得知丹曦的情況，我即發電郵給劉教授和我的博⼠導師陳學
霖教授的夫⼈，她也居住在西雅圖。劉教授迅即打電話給我，安慰我和內⼦不⽤著
急，他會聯繫該醫院，盡快去探望丹曦，有何需要，他會處理。很快，劉教授就和
太太去醫院探望丹曦。劉教授與陳師母相識，很快與她聯繫上。有他們的關照，內
⼦和我都鬆了⼀⼜氣。在洛杉磯的戴勇乾媽，也很快趕去西雅圖，與劉教授⼀起照
顧丹曦。丹曦不久就康復出院，劉教授陪同她去參觀西雅圖的著名建築，滿⾜了她
這次去西雅圖觀光的主要⽬的。從此，丹曦也與劉教授成了忘年交。丹曦從哈佛⼤
學設計學院畢業後，先後到芝加哥、洛杉磯⼯作，劉教授⼀直與她保持著聯繫，常
與丹曦分享與她的建築專業相關訊息。丹曦對我說，劉教授是⼀位很關⼼⼈和細⼼
的長者。

2017年春節期間，劉教授和太太Connie返港探親過節，內⼦柳⼩冰、⼩女丹葉和我
在港島北角炮台山百匯軒粵菜餐館盡地主之誼。我們⾔談甚歡，這頓晚飯吃了約
兩、三個⼩時。2018年春節，我們以微信互致節⽇問候，劉教授告訴我，他和太太
現在三蕃市，他應三蕃市⼤學（The University of San Francisco）邀請去講學⼀個學
期，至5⽉底。我告訴丹曦後，她與劉教授聯繫，請劉教授和太太利⽤這段時間，
去洛杉磯他們家作客。因⼯作繁忙及交通問題，很遺憾劉教授和太太最終沒去洛杉
磯，使丹曦失去這次答謝劉教授和太太的機會。

劉教授在三蕃市⼤學講學時，曾主持⼀個教學⼯作坊（workshop），通過Zoom for 
live streaming，使三蕃市、台北、⾹港三地的⼤學⽣同步參與這個workshop。劉教
授⽤微信傳給我三張教學現場的照⽚，並告訴我說，他相信，這將是未來的教學模
式（My belief of future teaching method）。這次2019新冠病毒疫情的爆發，使世界
各地的⼤學紛紛採⽤網上教學模式，印證了劉教授的預⾒性。

⾹港浸會⼤學⽂潔華教授在劉教授仙逝後的懷念⽂章中寫道：「他對朋友無微不
至，對政經世事的⽴場鮮明，唯真唯善。」（《信報》2019年6⽉11⽇「愛與遺
忘」）我相信，凡是認識劉教授的⼈，對⽂潔華教授的這段話都是贊同的。
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